

Accompagner une équipe d'enfants

La catéchèse n'est ni une activité extrascolaire ni une leçon. Elle est un chemin de foi sur lequel chacun, animateur et enfants, s'engage pour approfondir sa relation à Dieu. Voici quelques conseils pour le parcourir ensemble avec fécondité.



Créer l'équipe

L'enjeu est de réunir les meilleures conditions pour que l'équipe fasse corps et que les temps de partage soient sincères et vrais. C'est pourquoi, dès le premier jour, le catéchète favorisera des relations fraternelles au sein de l'équipe et permettra à chacun de s'exprimer librement.

- **Créer l'équipe.**

On peut faire connaissance sous forme ludique. Puis on explique aux enfants, avec leurs mots, l'enjeu des rencontres et on leur propose d'élaborer une charte (ou règles de vie) à laquelle ils pourront se référer pour vérifier si les principes établis ensemble sont toujours respectés.

- **Responsabiliser les enfants.**

Expliquer le déroulement de l'année : l'organisation avec la variété d'activités catéchétiques et les participations à la vie paroissiale; le contenu avec les questions de foi qui seront abordées.

On pourra entendre leurs souhaits et envisager de les intégrer dans ce qui est déjà prévu.

Pour qu'ils comprennent que le contexte est différent de l'école, **on se référera davantage à l'année liturgique qu'à l'année scolaire.**

Et au lieu de parler de « cours de caté », on éveillera leur curiosité en les invitant à vivre ensemble une aventure de la foi.

Conduire l'équipe

Elle se construit progressivement dans les partages de la parole de Dieu. **La fraternité sera le fruit de tout ce qui est vécu ensemble :** prière commune, actions collectives parfois solidaires et célébrations. Les activités en lien avec la communauté paroissiale (ou scolaire) sont essentielles pour que les enfants comprennent que les chrétiens ne peuvent pas vivre leur foi tout seuls. Le chant est un bon moyen de « faire corps » en début ou en fin de séance.

En frère aîné

La catéchèse se réfère à une culture chrétienne mais elle ne la place pas au cœur de ses préoccupations. L'adulte (catéchiste, catéchète ou animateur) **se situe en frère aîné dans la foi**; il accompagne plus qu'il n'enseigne. Le catéchète est frère du catéchisé sans être pourtant à égalité avec lui.

Le devoir de transmettre appelle à exercer une forme d'autorité, celle qui permet à l'autre de devenir acteur de sa vie. L'autorité du catéchète lui vient de ce qu'il est garant de la fidélité à une longue histoire de la foi, vécue dans l'Église à travers les âges.

Liens avec les familles

Pour que les familles des enfants se sentent partie prenante, dès le départ, il est bon de les inviter à partager un goûter dans une ambiance conviviale. Le catéchète veillera à maintenir ce contact **en communiquant régulièrement avec les parents par téléphone, courrier ou Internet.** Au cours de l'année, on proposera quelques fois aux enfants de rapporter chez eux des objets fabriqués au caté : une bougie décorée, un personnage de la crèche, la photocopie d'un texte biblique, etc.





Ancrer la catéchèse dans la vie de l'Église

- Un calendrier doit être établi le plus rapidement possible, souvent dès la fin de l'année scolaire précédente. Autour du responsable de la catéchèse et en liaison avec le prêtre du secteur ou de la paroisse, **les animateurs brossent à grands traits les étapes de l'année dans laquelle toute la communauté paroissiale est impliquée**, en tenant compte des vacances scolaires et de l'année liturgique (voir fiche « *Points de repère, mode d'emploi* ») : préparation des grandes fêtes liturgiques, organisation du Carême, célébrations de la première communion, des baptêmes d'enfants, messe des familles.
- Cette organisation préliminaire est très importante pour ancrer la catéchèse dans la vie de l'Église. Le calendrier peut orienter certaines décisions pastorales. Par exemple, si les enfants ne sont pas en vacances durant la Semaine sainte, l'équipe liturgique peut préparer les célébrations avec les groupes. **En catéchèse, l'expérience d'un « bain ecclésial »** est particulièrement déterminante dans

un contexte où tout porte à vivre un rapport individualisé au Christ. C'est donc un défi majeur que de **travailler à susciter, construire, faire grandir une vie de communauté.**

Une catéchèse par modules

- La nouvelle orientation de la catéchèse prévoit une organisation par modules, qui s'étend sur plusieurs étapes (au moins trois). Ces étapes peuvent être parcourues dans une succession de rencontres ou durant un temps fort. **Chaque module permet de vivre et d'approfondir un aspect de l'expérience chrétienne** comme, par exemple, la confiance en Dieu. Quand un enfant se prépare au baptême, toute l'équipe peut aussi réfléchir avec lui au sens de ce sacrement. Désormais, des modules spécifiques permettent de développer toute une catéchèse non seulement pour la préparation et la célébration sacramentelle, mais aussi pour continuer ensuite à en vivre. Cette catéchèse mystagogique a pour fonction de donner l'intelligence de ce qui a été vécu durant la célébration.